

EL GUIRIGAY.

PERIODICO POLITICO POPULAR DEL MEDIO DIA.

Se suscribe en Madrid á 6 rs. por mes en las librerías de la viuda de Cruz frente á san Felipe; en la de Villareal, calle de Carretas; en la estamperia de Valle, en la de idem; en la de Minutria, calle de Toledo, y en la Redaccion, sita calle del Burro, núm. 5 cuarto principal.

Los anuncios de Madrid se insertarán á 8 maravedís por cada linea, y no excediendo de seis, *gratis* para los suscritores. Los comunicados se insertarán á precios convencionales.

En las provincias se admiten suscripciones en todas las administraciones de correos y principales librerías, y en las comisiones de la Agencia Literaria, á 8 reales franco de porte.

NOTICIAS ESTRANGERAS.

FRANCIA.

Paris 6 de enero. El corresponsal de Bruselas del Handelsblad pretende saber que se trata de llamar á Bélgica al general Guillemon ó al general Pelet, para darle el mando en jefe del ejército bajo las órdenes del rey Leopoldo.

Otro corresponsal de Bruselas del Avondbode afirma que lord Palmerston ha dirigido una nota al gabinete de Bruselas desmintiendo el lenguaje amenazador que le atribuyen los periódicos con respecto á Bélgica.

IDEM. El duque de Burdeos ha hecho un viaje á Milan, de donde salió el 28 de diciembre último para Goritz.

IDEM 7. Leemos en el Observador, periódico belga, lo siguiente:

Publicamos hoy el proyecto de contestacion de la cámara de diputados que hemos recibido por extraordinario. El párrafo relativo á Bélgica no es tan satisfactorio como esperábamos. El todo de *l'adresse* es poco favorable á la política de Mr. Molé. Si la cámara la adopta parece inevitable la retirada de este ministerio.

El Belga se espresa del modo siguiente: El

gabinete de las Tullerías está sobremanca aterrorado del proyecto formado en Bruselas por algunos patriotas de hacer saltar el león de Waterloo en el momento en que un prusiano siente el pie en el Luxemburgo.

Segun dicen, hoy va á salir para Paris el conde Felix de Merode con una mision para el gobierno.

En el Avondbode del 4 se dice desde Nimega, con fecha del 2 de enero lo siguiente:

Hace algunos dias que se ha recibido aquí la noticia de que las tropas prusianas habian llegado á los pueblos de la frontera: esta voz se ha desmentido; sin embargo, se estan esperando de un momento á otro. Las avanzadas de los belgas llegan á Mook, que dista dos leguas y media de Nimega. (*Const.*)

En la noche del 2 de enero ha fallecido en Pisa la señora duquesa de Wurtemberg, hija de Luis Felipe. El señor duque y su hijo vuelven á Francia, y segun parte telegráfico el duque de Nemours arribó á Tolon el 7.

Daremos algunos otros pormenores acerca de la toma del castillo de San Juan de Ulúa. Parece que en la capitulacion se ha estipulado que hasta el arreglo definitivo guardarán los franceses la fortaleza: que las autoridades mejicanas seguirán en el ejercicio de sus funcio-

nes, y que permanecerán allí 1000 hombres retirándose los demas á lo interior. El príncipe de Joinville tomó una parte muy activa en el ataque, y en la Créole á cuyo bordo se hallaba S. A., cayeron bastantes balas. Los mejicanos y el fuerte han sufrido mucho: la pérdida de aquellos ha sido grande, y este ha quedado demolido en su mayor parte. Asegúrase que el cónsul inglés en Veracruz habia pedido al almirante frances que si atacaba la ciudad tuviese miramiento con su casa; lo que le prometió este jefe riéndose. Pero por una desgracia fatal la única bomba que cayó en Veracruz fue á dar á la casa del cónsul y se llevó parte del techo.

CRONICA NACIONAL.

Betanzos 8. Al amanecer de este dia se recibió en la comandancia militar un oficio del señor Sierra, gobernador del Ferrol, y en el momento se procedió á la prision de un vecino, de ejercicio posadero, cuyos bienes se embargaron.

Logroño 11. Los hombres del pandillage retrógado están muy contentos desde la llegada de los torys ingleses al cuartel de D. Carlos, y

FOLLETIN.

Le convenienze teatrali, ópera del maestro Donizetti, representada en el teatro de la Cruz el dia 13 del corriente.

Ciertamente deseaba ya el público madrileño emanciparse al menos por alguna noche del teatro de declamacion para disfrutar de los deleitosos acentos de la música. Era preciso ademas presenciar la ópera, para poder decir á nuestros lectores que no la hayan visto lo que nos ha parecido el todo y cada parte de la composicion, el desempeño de sus representantes y la tan cacareada novedad de ver al señor Salas hecho toda una muger y muger característica. Diremos de todo un poco y con la claridad que acostumbramos.

Dióse principio á la farsa dejándose ver en primer término y como dama tiple á la señora Ridaura, que nos es forzoso confesar, puesto que no hemos de mentir, que nos llamó la atencion su soltura y desembarazo, su afinacion, circunstancia que no ha solido concurrir siempre en ella, y sobre todo sus buenos vigotes. El ária que cantó nos parece una pieza buena en su género y nada mas. La del señor Unanue, que poco despues tiene que ensayar, pues la escena representa el paso de una ópera que

ha de darse al público, dirigida por el maestro al *Cembab* el señor Calvet en presencia del empresario el señor Reguer, nos pareció, aunque mas corta, de mejor aire, invencion y novedad, si bien el andante es demasiado bajo para un tenor de cuerda. Fué cantada con tal inteligencia, perfecta afinacion, claridad y soltura, que el pueblo no pudo menos de aplaudir con entusiasmo al señor Unanue por su feliz desempeño, confirmandole con sus numerosos aplausos el consejo que en otras ocasiones le hemos dado de que aumente la fuerza de los medios y los graves, disminuyendo la de los agudos para que resulte la igualdad con que la noche del 13 cantó la pieza de que hablamos. La apiricion del señor Salas en la escena convertido en *Agueda* alteró la circunspeccion del público escitándole á la risa. Hubiéramos jurado desde nuestra luneta que aquella buena señora era tal como exteriormente aparecia si no hubieramos colegido por el pie y porque nos lo habian dicho que alli habia trampa.

Mucho se esmeró el señor Salas en su papel, y repetidas fueron las muestras de aplauso que á este artista tan ventajosamente conocido, el público le dispensó. Nada hubo de particular á nuestro entender en el primer acto digno de mencion. Y si poco hubo en el primero, muchísimo menos hubo en el segundo, en donde si se exceptúa el buen terceto del señor Carni-

cer y el pegote inoportuno del duo del Borgomastro conocido de todo el público, por mas que se haya variado la letra del andante en algunas cláusulas. El señor Calvet conoció perfectamente su papel; los demas tuvieron menos ocasion de distinguirse.

El argumento de la ópera no sabemos cuál es. Con escena de ensayo principia, se suspende, se vuelve á ensayar, se vuelve á suspender y se concluye citando para otro ensayo. Con esto conocerá el público los lances que ofrecerá la combinacion dramática de la ópera. Cuanto se diga de lo malo que en sí es, es poco. Solo aconsejamos á la empresa que si ha de dar tales piezas á la representacion mas vale que no lo haga, porque habrá quien reputa como pecado mortal la asistencia á tareas de tal naturaleza.

Una de dos, ó no entrar aquí ó adorar á Dios.

En política asi como en religion hay fanatismo, y algunos añaden que el de la medicina no es el mas fijo; asi es que no hay cosa mas comun que tropezar con fanáticos políticos, religiosos y médicos. El que escribe estas líneas conoce algunos de esos señores en España, pero si ha de hablar francamente solo ha visto dos elases de fanáticos políticos, los carlistas y los retrógados; pues fanáticos exaltados apenas se cuen-

confían en que el pastel continuará elaborándose, protegiendo como acostumbran al carlista y persiguiendo al liberal sin tacha.

Daimiel 11. Estamos con mucho sentimiento por haber salido de la provincia el batallón 4.º de ligeros, cuyos individuos conocían ya bastante bien las tierras. Justamente se saca esta fuerza de aquí, cuando esperábamos pronto que la facción quedase totalmente destruida.

La Pesquera 11. Apenas se encargó del mando de esta provincia (Cuenca) el brigadier Iriarte, emprendió su marcha con 400 infantes y 40 caballos, sin dejar oficiales rezagados. El principal objeto de su salida ha sido proteger la marcha de un convoy para Valencia, y frustrar el proyecto que tenían los enemigos reunidos en Chelva de penetrar en esta provincia.

Lérida 12. Las principales fuerzas de los facciosos siguen reconcentradas sobre Berga y sus alrededores; se asegura tienen muchos enfermos en aquella plaza y que diariamente mueren algunos de resultas de las fatigas y frios que experimentaron en su expedición al valle de Aran. Los rebeldes están desmayados y en completa inacción: se les desertan no pocos, y apenas pasa día que dejen de acogerse al indulto algunos, presentándose en los puntos fortificados. En Cervera se presentaron hace tres días nueve; y en esta capital tres.

La tercera división de nuestro ejército sigue protegiendo la fortificación de Arbeca, y en seguida pasará á la del pueblo de Granadella, en donde los facciosos han arruinado la casa del marques para impedir la operación, y el mismo daño han hecho en la villa del Alvi, destruyendo una torre antigua que hubiera servido mucho para la fortificación que se intenta en aquel punto.

Segun el miserable estado de los facciosos y su desmoralización; debe creerse como infalible la destrucción de las hordas rebeldes tan pronto como entre la primavera y nuestro ejército despliegue su vigorosa intrepidez y valor contra el enemigo.

Vitoria 12 de enero. Esta mañana á las diez ha salido la columna del coronel Zurbarán por el camino de Castilla: dícese que va á relevar

tan alguna docena; el deseo de averiguar en qué consiste la exaltación de nuestros moderados y lo moderación de nuestros exaltados me ha hecho descubrir otra especie de gentes que ni son religiosas políticas, ni fanáticas políticas, así que tampoco creen en la medicina; en una palabra que no tienen fé en nada, ni convicción, ni creencia, ni ilusiones, excepto sin embargo en una de las tres cosas que dicen debe tener una sociedad para existir, á saber, poder ejecutivo responsable; ó de otro modo, ministerio. Y así como la naturaleza dota de tanta perfección á los cuatro sentidos de un hombre, cuando le falta el quinto, por manera que un ciego tiene el tacto mucho más esquisito que el que ve, del mismo modo el fanatismo ministerial del ente de que vamos hablando es tanto mayor cuanto que en el se refunden todos sus deseos, todas sus ideas, todo su vivir.

Las circunstancias, que se llevan las mas veces culpas que no merecen, me hicieron encontrar ayer mismo un fanático ministerial, hombre muy amable, muy tolerante en todo lo que no sea herir á su ídolo. Un ministro es su vida, por lo que estoy muy inclinado á creer que si no hubiera ministros, sería capaz de pasarse al moro para vivir con la vida de algun mustafá de tres colas. Es el caso que el buen hombre vino á buscarme para hacer la pintura de la triste situación en que le ponía la

la guarnición de Peñacerrada. Tenemos estos días algunos batallones de facciosos mas que los de costumbre en la llanura de Alava: antes de ayer 5 en Salvatierra y 7 escuadrones: no sabemos cuál será su objeto; pero presumimos se dirijan á la izquierda de nuestra línea.

Guadalajara 12 de enero. Las últimas noticias que hemos recibido y en que están contestes todas las partes, aseguran que la facción aragonesa que habia invadido esta provincia se retira á sus antiguas guaridas.

SUBLEVACION EN MELILLA.

Málaga 12. Dos compañías del regimiento del Rey que componían parte de la guarnición de Melilla se han sublevado, pero lo que en el día han proclamado es muy diferente de lo que proclamaron en 35 y 36 cuando eran los sostenedores de las juntas. Se ha establecido una real junta directiva que gobierna la plaza en nombre de D. Carlos. Los oficiales y personas que no han querido tomar parte han sido declarados prisioneros de guerra, siendo muy de notar que no se han cometido asesinatos ni robos.

Se dice que han salido para aquel punto buques ingleses, y todos creen que el motín concluirá, aunque es probable que los cabecillas lograrán evadirse acogiéndose al pabellón extranjero. No falta quien asegure que á la hora presente ya estará bloqueada la plaza por una escuadrilla inglesa estacionada en Gibraltar, cuyos servicios ha relamado el general Palarea por medio de nuestro cónsul. Lo cierto, es que ayer y hoy han salido de la capitania general infinidad de comunicaciones de varios puntos.

IDEM 12. Cuando avisé á vds. el acontecimiento de Alhucemas les dije que no sería el último que tendría que deplorar esta capitania general. Al anunciar á vds. realizado aquel pronóstico con otro funesto acontecimiento les repito que tampoco este será el último.

Dos meses hacia que no se sabia nada de la plaza de Melilla, descuidada como todo, guarnecida en parte por facciosos armados, y llena de facciosos presos. Ni estas cuatro circunstancias tan graves, ni la mas grave del suceso de

repentina marcha del ministerio. Anochece, me dijo, perorando en todas partes contra la abolición del diezmo, y me encuentro hoy que los ministros quieren diezmos; esto era lo de menos, porque si los ministros no quieren diezmos sus razones tendrían. Entusiasmados como siempre, defendiendo la abolición del diezmo, y la nueva ley de ayuntamientos ó sea su proyecto; pero el ministerio estaba retirando el tal proyecto exactamente en el mismo momento en que yo mas lo defendía... ¡Amigo mío! exclamó, ¿de quién se puede fiar uno ya, cuando hasta los ministros engañan?... ¡Estoy que no sé lo que me pasa!... Estos ministros se han empeñado en hacerme de la oposición contra toda mi voluntad; pues por mucha actividad que yo emplee en defender actos ministeriales, la suya es mucho mayor en hacer lo contrario de lo que predico... de modo que estoy viendo llegar el día en que disuelvan las cortes, á pesar de lo mucho que tengo hablado sobre la inoportunidad de esa medida... ¡Ah!... Vaya vd. á ser ministerial con estos hombres!...

Sosíéguese buen ministerial, le dije, y escuche un cuento que le viene de perilla. Soñaba cierta vieja una noche que habia llegado el día final del inundo. La trompeta del ángel retumbaba en sus oídos, y sin saber cómo se halló en el valle, donde nos hemos de ver todos en aquella jornada. Co-

Alhucemas hicieron que este capitán general se apartase un momento de sus ideas de interés privado y de persecución á los liberales para dar un pensamiento á sus obligaciones y á la causa.

A instancias de los asentistas que estaban recelosos de no ver llegar ni aun los días de Pascuas, como lo tenían de costumbre, ningún buque de Melilla, mandó el capitán general Palarea un buque guarda-costa con una compañía de Jeréz, realizando el proverbio antiguo de socorros de España. Este buque está ya de vuelta y nos dice que Melilla ha sido teatro de una insurrección que le ha puesto bajo el mando carlista.

Esta plaza se halla dotada superabundantemente desde los tiempos más felices de la monarquía española. Solo la de Ceuta podía compararse en su abastecimiento. Bien conoce vd. lo grande de esta pérdida por su influencia moral y por los recursos que puede dar á la facción. No necesito decir á vd. por lo mismo lo que interesa poner con toda urgencia los medios más eficaces de recuperar la pérdida.

Aquí no hay espíritu público, aquí no hay entusiasmo, aquí no hay milicia, aquí no hay sino indignación y deseos de venganza.

Hace catorce meses que dislocaron esta milicia, y con los fusiles de los nacionales armaron á estos facciosos que han dado el grito de sedición en Melilla. Hace solo tres días que el mismo dislocador á pasado un oficio al ayuntamiento para que en el término de ocho días se reorganice la milicia. ¿Quién es el patriota que se alista?

No quiero continuar amigo mío. El gobierno lo vé, el gobierno lo sabe, el gobierno debemos creer que quiere los males que nos afligen y los que indudablemente van á caer sobre nosotros.

Daroca 13. La división del Sr. Mir y Ayérbe, compuesta de seis batallones y 500 caballos, la tenemos en esta hace tres días; y mañana se asegura salen para Calatayud á recibir un convoy de esa: al inmediato día que salió de Cariñena la columna, pernoctó en Mayans y Villareal, de donde salió para Calamocha (donde se hallaba la facción) á las ocho

una buena cristiana sabia muy bien que los elegidos ó sea los que por sus virtudes han de gozar de la eterna gloria debían sentarse á la diestra del padre eterno; estas noticias la tenían algun tanto atormentada, pues examinando su posición, se halló á la siniestra de Dios. ¡No! dijo ella en sus adentros, no he de ser tan tonta, que pudiendo no me vaya derechita á la gloria. Y diciendo y haciendo emprendió su viaje para colocarse á la derecha del divino juez. Rebosaba de alegría, pues sus piernas la llevaban sin tocar en el suelo, volando á dos pies de distancia de la verde yerba. Poco duró su gozo, pues apenas habia saludado con satisfacción á sus colaterales, como diciendo: aquí hay un angelito más... cuando dando una vuelta el padre eterno, volvió á quedarse la buena vieja otra vez á la izquierda. Empezó de nuevo la operación de su viaje, y el padre eterno se volvió de nuevo, y así sucesivamente; de modo que cuanto más veloz era su traslación, más veloz era también la vuelta de Dios; mas como en estas idas y venidas se acababa ya el juicio universal la vieja estaba con unas convulsiones tan terribles, que dieron con ella en medio de la alcoba, derribando al caer una jarra: la fresca del agua que contenía la despertó admirada de que en el infierno hubiera tanto frío. Conque amiguito... aplique vd. el cuento, y hasta otro día que ahora tengo que hacer.

de la mañana, por cuya tardanza y no haber tomado de la mañana dos ó tres horas mas, no pudo ser alcanzada la facción en los llanos de la Rivera, en cuyo terreno nuestra caballería se hubiera lucido; mas está con el batallón de Burgos siguió la retaguardia enemiga, á la que ya no pudo atacar. Sentimos haberse malogrado esta ocasion de las que tan pocas se presentan.

Tan solo puedo decir á vds. que con estas incursiones, los facciosos van saqueando el pais, de modo que no podrá mantenerse el ejército sobre él sin recursos de otra provincia, sin embargo de ser tan próxima la de Castilla, sin cuyo asilo no se si en los restantes meses podrán comer, pues que las tropas han de tomar tan solo del pais que no queda dominado.

Zaragoza 13. Los mozos reunidos en esta capital por disposicion del segundo cabo, disgustados por el rancho que se les dá, se sublevaron en el cuartel en la mañana de antes de ayer, prorumpiendo en las voces de *vámonos á nuestras casas*. El general dispuso el fusilamiento de cinco de los motores; pero despues los indultó de la pena de muerte á ruegos de la oficialidad.

EL GUIRIGAY.

Madrid 17 de enero.

SOBRE DISOLUCION DE LAS ACTUALES CORTES.

Mas de una vez y con mucha claridad hemos insinuado nuestro modo de sentir sobre esta cuestion importante. Nosotros creemos que las actuales cortes, elegidas con ciertos y determinados motivos en circunstancias diversas de las que hoy constituyen nuestro estado, no representan ni pueden representar dignamente y con exactitud las necesidades públicas. Y las razones que para opinar así tenemos, se nos figuran tan claras, tan convincentes, que casi casi no debieran decirse, si la mala fé de algunos hombres y su precita obcecacion no se empeñasen en combatir las.

Dos ideas principales fueron las que dominaron á los electores al tiempo de construir con sus votos la representacion cuya existencia nos parece hoy hasta perniciosa. Faltaba entonces la confianza en los ministros: el ánimo de los pueblos estaba abatido; los militares disgustados: en una palabra, la nacion veía que los medios de gobierno empleados hasta entonces no eran bastantes para conseguir lo que las necesidades del Estado reclamaban. Los partidarios del sistema de *paralisis politica* conocieron que aquella ocasion era tan buena como podian desearla para reconquistar la perdida influencia; y analizando con hábil exámen la índole de las quejas que por todas partes con unanimidad se levantaban, tuvieron el talento de saber reunir en las dos veces de *cooperacion* y *empréstito* el deseo y las esperanzas del pais.

Los sectarios del mezquino ESTATUTO formularon de otro modo su sistema

con estas dos palabras, en las cuales quisieron comprender la práctica de las máximas que el señor Martinez de la Rosa repetidas veces habia defendido: y los pueblos al contemplar la brillante perspectiva que se les dibujaba en el revisado prospecto, dejáronse prender en el lazo; y sin pensar con detencion lo que hacian, dieron su voto á los que tan bello y tan de flores adornado alcanzaban á fabricar el horizonte político.

Hiciéronse por consiguiente las elecciones bajo el supuesto de que los nuevos ministros, que debian salir por necesidad de las nuevas mayorías parlamentarias, nos iban á traer con un ejército de soldados franceses otro no menos importante ni menos francés, de monedas de á cinco francos; manera efficacísima de concluir la civil contienda en poco tiempo y de establecer en toda su plenitud el imperio de la paz, la regularidad del orden y las ásperas sentencias de la justicia.

Pero, la *cooperacion* no vino; ni los francos vinieron; y en lugar del apetecido socorro de armas y de oro, trageron los periódicos ultra-pirinaicos el célebre y nunca bien ponderado *jamas* del presidente del consejo de ministros de Francia.

Volcóse el carro de los transaccionistas: trastornóse la política del justo-medio español á impulsos de ingrátitudes francesas; y halláronse nuestras mayorías legisladoras sin brújula en medio de los huracanes que por todas partes las amenazaban. Porque el pueblo piensa y siente y juzga; y como no vió soldados del ejército frances ni dinero de ninguna parte, se convenció de la necesidad de salvarse por sus propios esfuerzos; y sacudiendo el letargo que le entumecía, anunció la firme voluntad y los medios grandes y poderosos que la cercanía del riesgo y el certero instinto de conservacion le dictaban.

Las juntas de Valencia y Aragon abrieron la marcha: los generales mas acreditados la siguieron: la opinion pública pronunció por todas partes su respetable fallo: creció el general deseo de hacer un inmenso sacrificio hasta el punto que hoy tocan todos; y cuando todos aguardaban que las cortes olvidasen las cuestiones personales y la inspiracion ciega del amor propio; en lugar de conformar su votacion con las exigencias públicas, llevadas de un espíritu que por respeto á las leyes no nos atrevemos á calificar, y sin ver los peligros que con su arrebatado juicio ocasionan, el resultado ha sido atender solamente á lo pasado, y desconocer lo que el pueblo quiere y necesita ahora.

El ministerio se pronuncia de un modo: las cortes atacan al ministerio: la guerra está declarada entre ambos poderes: ahora bien, es imposible gobernar cuando los poderes del estado no marchan de acuerdo. O el ministerio disuelve las cortes, ó estas derriban á los ministros. Lo primero es facil, posible, necesario, porque el supuesto que hizo diputados y senadores á los que hoy lo son salió fallido; porque los diputados y senadores que hoy lo son faltaron á las cláusulas morales del contrato que al aceptar sus cargos hicieron con los electores. Lo segundo es perjudicial á todas luces; porque lo que fue no puede ni debe volver á ser, sopena de aguantar las trastornadoras consecuencias que de invertir la marcha de los sucesos se originan. Si la mayoría de las cortes tiene un sistema propio, y si este sistema estuvo representado por sus pasadas votaciones, ó la mayoría de las cortes renuncia á su sistema ó no: la votacion de ayer descubre que la mayoría parlamentaria cada vez se presenta mas acérrima en defender la política que antes defendía; luego toda variacion en esta política es imposible. Continuarán reinando por consiguiente los mismos principios que hasta ahora han reinado; es decir, que lo que ayer no era bastante á satisfacer las públicas exigencias, que *valian*, v. g., como veinte, se quiere que lo sea hoy que las necesidades han subido hasta ciento....

La verdad sea dicha: si nosotros fuéramos ministros, que estamos muy lejos de serlo, con un decreto de seis renglones se acababa tanta tramoya. Los señores diputados y parte de los senadores se irian á descansar por largo rato: convocaríamos otras cortes: levantaríamos los estados de sitio: buscaríamos dinero y lo hallaríamos, porque lo hay: atenderíamos á mejorar la suerte de nuestras armas, y tal vez con estas y otras medidas de esas que se llaman revolucionarias, haríamos lo que no se ha hecho hasta ahora, que es gobernar segun los deseos de los verdaderos liberales. Lo demas parécenos que es perder el tiempo y esponernos á que entre las razones y las censuras del congreso vengan á meter, á guisa de montante, su espada los sanguinarios gefes del bando carlista.

BOLSA DE MADRID.

Dia 17 de enero.

Desde el principio de la hora hasta su conclusion ha estado bastante animada, pero sin que haya habido mudanza, en los cambios de la del dia anterior: á pesar de haber sido bastantes las operaciones que se han hecho. El 4 por 100 nuevo, que es el que juega, casi esclu-

sivamente ha quedado de 17 1716 avos por 100 á 17 178 al contado.

Notamos una cosa bien estraña en la Bolsa, y es, que siendo tantas las negociaciones, y á pesar de salir algun dinero al contado, es mezquina la subida que hasta el día han tenido nuestros fondos, y solo lo podemos atribuir á la poca confianza que inspira el gobierno, aunque se habló de mejoras.

APÉNDICE.

Parece que el señor Ferraz, nuevo director del tesoro, ha entrado con espada en mano tomando acertadas providencias para el arreglo de aquella interesante dependencia, en que tanto hay que reformar. Dícese que ha pedido estados, que ha hecho suspensiones, y que prometé mayores novedades no menos importantes. Aplaudimos sinceramente al señor Ferraz, y nos tomamos la libertad de exortarle á que siga la buena carrera emprendida, seguro de que le apoyarán todos los buenos liberales, todos los hombres de bien; porque estirpar abusos, dar publicidad á todos los actos en que haya manejos de fondos, y descubrir á los malversadores donde los haya, es lo que el pueblo pide, y con mucha razon, á voz en grito.

Escriben de Navarra: El 1.º de enero ha dado orden Maroto á un oficial de su estado mayor para que pase á los depósitos de prisioneros cristinos, é inspeccione las camas, vestidos y raciones, para hacer menos sensible la suerte de aquellos infelices. Maroto se dirigió en dicho día á Estella con un escuadron de su escolta y de su estado mayor. El P. Cirilo Alameda, el padre Gil, Ramirez de la Piscina, Marcó del Pont y otros personajes pasaron el día 3 á Durango. Hablábase de nombrar al primero presidente del consejo. Escaseando los caballos en el ejército de don Carlos, ha mandado el ministro de la guerra marqués de Valdespina, coger los de los gefes y oficiales de infantería. Las tropas cristinas y carlistas ocupan en Navarra las mismas posiciones.

CORTES.

CONGRESO DE DIPUTADOS.

Sesion de ayer.

Desde bien temprano esperaba el principio de esta sesion el crecido número de personas que iban llenando las tribunas, especialmente las reservadas.

En el despacho ordinario se leyó una esposicion del señor Ramirez de Arellano, diputado electo por Córdoba, en que solicita se le permita asistir al congreso y tomar la palabra en la discusion sobre si se admitirá ó no á jurar. El congreso decidió que pase á la comision.

Entraron en el salon los señores ministros de Gracia y Justicia.

Se procedió á la orden del día que principió por la continuacion de la interpelacion del señor marqués de Casa Irujo.

Tomó la palabra el interpelante y contestó al discurso del señor Larramendi.

En seguida ocupó la tribuna el señor conde de las Navas, y con su carácter festivo deshizo las equivocaciones que padeció el señor Larramendi cuando en su discurso de ayer contestó á lo que habia dicho S. S. respecto á la direccion de caminos.

El señor Larramendi replicó insistiendo en lo que ya tenia manifestado.

Se acuerda pasar á otro negocio, y se procede á la discusion del dictamen de la comision sobre el canal de Castilla; esta opina que vuelva el expediente al gobierno.

El señor Ovejero hace algunas observaciones, y queda suspendida esta discusion.

El señor Lujan anuncia una interpelacion al gobierno sobre las ocurrencias de Melilla y Alhucemas.

El señor presidente dice que se le avisará al gobierno.

Se levantó la sesion á las cuatro.

A LAS 10 DE LA MAÑANA DE HOY.

Soria 12 de enero. La faccion del rebelde Arnau en número de 200 caballos se ha aproximado á Medinaceli estos últimos días, habiendo cometido algunos robos en la carretera de Zaragoza. Balmaseda está en los Arcos con dos batallones y la caballería: segun las noticias del país enemigo, habia recibido aquel nueva orden de entrar otra vez en Castilla.

El día 11 fueron pasados por las armas en Sevilla, los prisioneros Francisco Carrasco, Miguel del Rio y Vicente Requena, por haberse fugado del depósito de la Trinidad de la misma ciudad en la noche del 3 del corriente.

El delito de estos desgraciados ha sido mas agravante porque se habian pasado de nuestras filas al bando rebelde, y despues fueron hechos prisioneros en accion de guerra.

Tamarite 11 de enero. Las facciones de Castell y Borches han llegado á Ager, y el rebelde cura de Viacamp se ha reconcentrado en el mismo punto segun parte oficial: la corta brigada del alto Aragon ha hecho movimiento sobre la línea para imponer al enemigo y hostilizarle en cuanto permita su posicion.

De la Gaceta de hoy 18.

PARTES.

El señor general en gefe de los ejércitos reunidos transcribe un parte del vi-rey en cargos de Navarra, fecha del 6, en que manifiesta que habiendo salido la noche del 2 del fuerte de S. Pedro las compañías de seguridad al mando de su capitan comandante D. Urbano Igarreta sobre el valle de Ulzama para hacer efectivo el pedido de raciones, hizo prisioneros en la madrugada del 3 al teniente de guias, faccioso, D. Ramon Zalduendo, al soldado del 11.º batallon Isidoro

Barbería, á un dependiente del resguardo y un guardamonte, los cuales han tenido entrada en el depósito de prisioneros de Pamplona.

El comandante general de la provincia de Avila participa en comunicacion del 9 del actual, que el capitan del 4.º batallon franco de Castilla don Marcos Oria habia dado alcance en aquel día á la faccion de Morales, compuesta de 40 caballos, resto de la de Calvente, ocasionandole la pérdida de 5 prisioneros y 11 caballos, y habiendo salido heridos algunos de los rebeldes, y entre ellos gravemente el mismo Morales.

El capitan general de Castilla la Nueva en 17 del actual, y refiriéndose á una comunicacion fecha 13 del comandante general de Ciudad-Real y Toledo manifiesta que para adquirir datos acerca de los autores que cometian varios robos en las cercanias de Consuegra, practicó algunas diligencias, siendo su resultado descubrir á seis individuos cuyas familias mandó prender, y que por este medio devolvieron los rebeldes todos los efectos robados.

Que el porta-estandarte del 2.º de línea D. Leon de Soria alcanzó el día 13 en las inmediaciones de Picon á tres facciosos montados, quedando muertos dos, y en poder del referido oficial sus malos caballos y escopetas.

El propio capitan general con la misma fecha, y referencia al comandante general de Ciudad-Real y Toledo, acompaña una relacion de las operaciones de las tropas en aquellos distritos desde el 21 del pasado, á cuyo impulso se debe la muerte de 30 rebeldes y la prision de dos malhechores en la villa de Herencia, recuperándose los efectos que habian robado.

Que el comandante de la columna de operaciones de Maqueda D. Diego Maria de Guevara alcanzó á un grupo de enemigos en las orillas de Guadarrama, logrando dar muerte al famoso bandido Francisco Lopez Santacruz y á otro compañero de crímenes.

ANUNCIOS.

PUBLICACIONES PERIÓDICAS.

El primer tomo de la coleccion de novelas históricas que se publican por cuadernos todos los domingos, se halla de venta en las librerías de Cruz, Villareal y en la estamperia de Valle, calle de Carretas, y en la Redaccion de este periódico, calle del Burro número 5.

LOS DOS BUFONES, crónica del tiempo de Francisco primero, cuyo quinto cuaderno se ha repartido á los suscritores, es una pintura exacta de la corte de Francia en aquel reinado. El sexto cuaderno se repartirá el próximo domingo; se admiten suscripciones tanto para este como para los siguientes á REAL la entrega.

EL GUIRIGAY.